

CINIT25 / Accès, innovation, éthique : les nouveaux défis de la santé au Maroc Par Abderrahim Derraji, Docteur en pharmacie

La 4e édition du Congrès International de l'Innovation Thérapeutique (CINIT25) s'est tenue du 26 au 28 juin 2025 à Casablanca. Organisé par la Société Marocaine de Pharmacologie et de Thérapeutique, cet événement a été placé sous le thème : « Innover localement, rayonner globalement : l'avenir de la santé au Maroc ».

Trois jours durant, des experts issus de divers horizons se sont relayés pour aborder des thématiques en phase avec les profondes transformations que connaît le secteur de la santé au Maroc.

« Bien plus qu'un simple rendez-vous scientifique, l'édition du CINIT25 s'est imposée cette année comme un véritable laboratoire d'idées et de synergies. Elle a réuni chercheurs, cliniciens, industriels, autorités de régulation, représentants institutionnels et acteurs de terrain autour d'un objectif commun : penser et bâtir ensemble les thérapies de demain, dans un contexte national en pleine mutation », a déclaré la professeure Houda Filali, présidente de la Société Marocaine de Pharmacologie et de Thérapeutique. « Les réformes en cours du système de santé et la généralisation progressive de la couverture sociale exigent des réponses innovantes, à la fois audacieuses et responsables », a-t-elle ajouté.

Les différentes interventions ont souligné l'importance de promouvoir des approches à forte valeur ajoutée, aussi bien pour les professionnels de santé que pour les patients. À ce titre, les solutions numériques basées sur l'intelligence artificielle ont été particulièrement mises à l'honneur cette année.

L'accès aux médicaments, à l'innovation, ainsi que le bon usage des produits de santé ont également occupé une place centrale dans les débats. Des recommandations ont ainsi émergé, visant à exploiter pleinement le potentiel des solutions innovantes pour améliorer le parcours de soins et la qualité de vie des patients.

La professeure Houda Filali a cependant rappelé : « L'innovation thérapeutique ne se résume pas à la technologie. Elle est également humaine, sociale, éthique et systémique. Elle naît d'une idée, progresse grâce à la rigueur scientifique, mais prend tout son sens lorsqu'elle est confrontée à la réalité du terrain. »

Cependant, l'efficacité d'une molécule innovante perd de sa portée lorsqu'elle demeure inaccessible à un large pan de la population qui vivent cette situation comme une injustice. Les décideurs, quant à eux, doivent opérer des arbitrages complexes, fondés sur l'apport thérapeutique réel des médicaments et leur coût. C'est dans ce contexte que l'évaluation médico-économique joue un rôle clé. Elle permet de mesurer le rapport coût/efficacité d'un médicament, oriente les décisions de remboursement et de fixation des prix, et optimise l'allocation des ressources. En ce sens, elle favorise un accès équitable à l'innovation tout en contribuant à la soutenabilité du système de santé.

L'édition 2025 du CINIT a ainsi été une véritable réussite. Il appartient désormais aux décideurs de tirer parti des nombreuses recommandations formulées lors de ce Congrès, afin que les réformes en cours produisent les effets escomptés.